
El ministerio de Sanidad reconoció que los 
alimentos envasados y puestos a la venta 
en hipermercados, están más expuestos a 
la contaminación a lo largo de toda la 
cadena de manipulación (producción, 
envasado, distribución y venta), que los 
alimentos de venta directa. 
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El Boletín del Grupo de Reducción de Residuos de Landare es un lugar de las 
asociadas y para las asociadas donde compartir conocimiento y curiosidades sobre el 
consumo ecológico, productos, recetas de temporada, productores, residuos que 
generamos… Todas podemos participar, así que si estás interesada, escríbenos a la 
dirección menosenvases@landare.org.

Jesús Arbizu, Grupo de Reducción de Residuos 
de Landare

El inicio de la pandemia por el Covid 19 dio  
lugar a una seria discusión sobre los riesgos de 
la transmisión del virus a través de los 
alimentos. Inicialmente se prohibieron los 
mercados públicos, especialmente rurales, 
dando lugar a un serio problema de 
desabastecimiento local y de pérdidas para los 
pequeños agricultores y ganaderos. La 
distribución de alimentos la monopolizaron los 
grandes hipermercados.

Pero la realidad sanitaria se impuso, se 
permitió el cultivo de huertas privadas y el 
abastecimiento a través de mercados públicos 
locales con distribución de alimentos Km 0.  

-Beneficios de consumir alimentos a granel.
-Reflexiones sobre la banca ética.
-Curiosidades en la sección “¿Sabías qué?”
-Productos frescos de temporada.
-El rincón del productor con Joseba, de miel Erlan.
-Por qué y cómo reducir tu consumo de tetrabrik.

En este número podrás aprender de:

¿ALIMENTOS ENVASADOS O ALIMENTOS A GRANEL?
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Muestras de orina de todo tipo de 
individuos y no expuestos especialmente a 
la industria química, indican componentes 
plásticos  tanto macro como 
microplásticos, pero no se desarrollan los 
efectos de la exposición de los aditivos en 
cuanto a su toxicidad. Muchos de ellos 
como el bisfenol A son tóxicos. 
Actualmente hay más de 600 aditivos, 
parabenos, bisfenoles, etc. que están 
ligados directamente a enfermedades 
fundamentalmente hormonales como 
cánceres de próstata y mama. Existe una 
evidencia abrumadora sobre el carácter 
carcinogénico, mutagénico y tóxico para la 
reproducción de la exposición a gran 
cantidad de aditivos del plástico.

Incorporar el conocimiento científico al 
proceso de decisión del uso de productos 
aditivos, reducir la exposición de los 
alimentos a los plásticos, incluso de los 
juguetes, así como no generar residuos que 
afecten a la salud humana es fundamental. 
Incorporar el principio de precaución es 
necesario.

En productos alimentarios, sanitariamente 
es prioritario el uso del cristal sobre el 
resto de materiales.

Seguimos preguntándonos:

¿Son los alimentos envasados más 
recomendables para la salud que los 
alimentos a granel? 

           Además, la venta en hipermercados 
requiere envasado en general realizado con 
materiales plásticos.

Según el doctor Nicolás Olea, catedrático de la 
Universidad de Granada y un referente 
internacional en Salud y Medio Ambiente, se 
están observando enfermedades endocrinas 
que no sabemos de dónde vienen y que 
achacamos a la vida moderna. 

Las aceptamos como una contribución al 
modelo de vida, sin hacer una reflexión seria 
sobre el principio de precaución.

Un ejemplo. En el año 1988, se descubre que un 
aditivo en los productos plásticos, el nonilfenol, 
era hormonalmente activo. En 1992 se 
comprueba un impacto ambiental severo en los 
peces especialmente en las carpas, con 
ejemplares asexuados, que se asocia al 
nonilfenol. 

En el año 2008 se descubre nonilfenol en la 
sangre y tejido adiposo de una muestra 
significativa de todas las españolas. En el año 
2008, Nestlé describe el uso y abuso de 
nonilfenol como antioxidante en el plástico 
laminado, utilizado en  envases de 
alimentación. En el año 2019, 31 años después 
del descubrimiento de la toxicidad del 
nonilfenol, se asocia la exposición de dicho 
aditivo con el cáncer de mama. Sólo 
últimamente la Unión Europea ha limitado el 
uso de dicho producto.



Fernando Gómez, Grupo de Reducción de Residuos de Landare

CONTRADICCIONES Y BANCA ÉTICA
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Sorteando los fríos y lluviosos días de diciembre, ultimando ya este inolvidable año, me 
encontré una mañana con mi viejo amigo Julio que no veía desde hacía unos meses.

Después de las previsibles preguntas sobre nuestras vidas y de titubeantes deseos para el año 
que comienza y que se nos hacía tembloroso, entramos en un debate casi necesario, un debate 
cercano y en el que no faltaban alusiones a una vida que no satisface las necesidades más 
vitales e intrínsecas a la ciudadanía que vive “el día a día”. Creo que no disfrutaba de una 
charla tan plácida y sosegada desde hacía mucho tiempo.

Sí, hacía fresco en la Media Luna pero una amable y enorme manta de sol nos acompañaba y 
ello le daba un toque de calor invernal.

Hablamos de muchas batallas, de viejos ideales, de sueños y añoranzas, de las frustraciones y 
melancolías que nos impone este sistema. Pudiera hablar durante horas de las reflexiones que 
íbamos entrelazando de manera entusiasmada entre los dos; pero sí, prefiero reflejar que hay 
algo que me transmitió Julio y que me ha hecho pensar. 

Julio me decía que estamos cubiertos de contradicciones que tratamos de tapar, de distraer. 
Le atendía con ganas, como si llevara años esperando esta charla, palabras de escucha, de 
entendimiento, de sentirse solidario y comprendido por quien tienes enfrente; sin dudar 
apenas un instante me sumé a sus reflexiones, y entre los dos nos sentimos como quien se 
encuentra con la fuerza que necesita el cambio de rumbo para un mundo mejor, más creíble, 
más sostenible.

Sí, ya sé que suena a tópico, a esperanza de tarde festiva, pero sin embargo sí que hubo algo 
que me hizo recolocar todos los parámetros sobre los que me rijo. Me contó con satisfacción, 
aunque con cierta timidez, que recientemente había ido tomando decisiones personales que 
afectaban a un nuevo orden y reparto social y de la cual se sentía satisfecho, como si se 
hubiera liberado de actitudes fáciles, heredadas, por otras que no condicionan la justicia y el 
equilibrio del resto del colectivo de ciudadanía, pero ya digo que le noté como si le diese 
cierto pudor hacerlo público, era una decisión que podría contribuir al bienestar de las 
personas más desfavorecidas, pero no eran actitudes que toman la mayoría.
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         Me compartió que había reflexionado sobre su manera de proceder con el dinero, sí, sí, 
con “su dinero”, con “sus ahorros”. Su relato me creaba expectación, de alguna manera todos 
necesitamos recomponer y rehabilitar nuestros actos, nuestros comportamientos, ponerlos en 
común. Me habló de los principios que siempre había hecho y consideraba suyos, de los 
valores de justicia y de libertad para todos y desde la perspectiva indisoluble de no cruzar 
líneas rojas que afectaran a la ruptura de la equidad y justicia, pero también, me hacía 
partícipe de cómo actuaba en su día a día, de su realidad más cierta.

Seguía expectante, Julio es una persona humilde, generosa, honesta y crítica con lo que le 
rodea. Ello contribuyó a sentir una gran curiosidad de saber qué me quería transmitir.

Me “confesó” que había abierto una cuenta corriente en una entidad de banca ética y que ya 
sabía que era un acto probablemente irrelevante, pero que se sentía feliz de haberlo hecho. 
Muchas veces lo había tenido en mente, creía en la responsabilidad y necesidad de hacerlo, 
pero no llegaba ese momento, tan sencillo, pero que costaba; tal vez por ser inusual, porque la 
asociación y colectivo a quien afectaba dicha decisión, no tiene mucha voz en los medios de 
poder más mediáticos. 

Pero ya lo había hecho y estaba tranquilo, en paz, satisfecho de pertenecer ya a un colectivo 
que contribuye y trabaja para facilitar una mejor forma de vida, y que construye ventanas para 
crear cooperativas de trabajo sin una rentabilidad mercantil y frívola; Julio me decía que ya 
funcionaba prácticamente en su totalidad con su banca ética.

Ya era socio cooperativista, aunque prudente, quiso advertirme que para abrir una cuenta no 
tienes por qué ser socio. Con la experiencia y el balance del buen funcionamiento de la 
cooperativa bancaria, se arrepentía de no haberlo hecho un poco antes.

Le escuché muy atentamente y él notó cierta sorpresa en mi rostro. Una historia distinta, 
especial, sencilla, y que se me hacía enormemente interesante.
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        Necesité un poco de sosiego para reposar y asimilar ese relato. Así que, le mostré 
susceptibilidad e interés por los pasos dados y sobre el proceso y trascurso en el manejo de 
sus ahorros. Las explicaciones eran muy claras y muy precisas, sin letra pequeña, sin falsas 
expectativas. Muy seguro y conocedor de que “su cooperativa” le ofrece una absoluta garantía 
y que sus ahorros colaboran a consolidar y hacer fuerte a una entidad cuyos principios son 
los de la economía social y solidaria. Con la certeza de que su banco pone en el centro a la 
persona y no a la rentabilidad. Que su fin no es buscar un beneficio, un lucro a cualquier 
precio. Él sabe que sus ahorros, pocos o muchos, ayudan a financiar una economía real y no 
financiera y especulativa.

Muchas veces, yo le decía, he oído que los préstamos de esta banca no financian, por ejemplo, 
a empresas armamentísticas y él me confirmaba que eso era así pues todas las operaciones 
que se realizan de préstamos y créditos quedan recogidas en la página web de su banco. Con 
el rigor que da la veracidad de optar por valores como el trabajo participativo y transparente, 
sentí que era una experiencia a imitar.

La verdad es que el ejemplo de Julio me ha hecho pensar. Me hizo creer que es posible 
contribuir a un reparto de la riqueza más igualitario a través de nuestras manifestaciones y 
nuestros actos diarios.

Un encuentro casual, un amigo de infancia, y sentir que otro modelo es posible; una banca 
ética, ya no es una hipótesis, es algo real.

Ahora he sido yo quien ha dado el paso, he trasladado mis ahorros y mis domiciliaciones a 
una entidad bancaria de la cual me puedo sentir parte. El control de los ahorros ya no es 
ajeno, es del colectivo.

Otro día, si ha lugar, ya os contaré más detenidamente, pero en cualquier caso os paso la 
página web de un banco cooperativo y ético que me da plena confianza :

https://www.fiarebancaetica.coop/
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Alicia Oses , Grupo de Reducción de Residuos de Landare

1. Las emisiones del sistema alimentario 
mundial por sí solas pueden subir la 
temperatura del planeta por encima de 1,5°C 
debido a:

- la fermentación entérica de los animales 
rumiantes y el óxido nitroso emitido por los 
suelos agrícolas fertilizados.

- insumos como fertilizantes, pesticidas…
- la deforestación para conseguir nuevos 

suelos de cultivo.
- el transporte del lugar de producción al de 

consumo.
- la gestión de los residuos.

PROBLEMÁTICA

¿SABÍAS QUE…?

2. Landare fue pionera en Navarra en intentar 
reducir las emisiones fomentando la compra de 
producto de cercanía (menos emisiones por 
transporte) y la venta a granel (menos residuos), 
así como sustituyendo las bolsas de plástico por 
bolsas de papel, opciones que ahora están 
empezando a ofrecer muchos establecimientos. 
No obstante, todavía se pueden mejorar muchos 
aspectos para reducir el impacto 
medioambiental de nuestra compra.

ALTERNATIVA

3. Entre las dos tiendas, en Landare 
consumimos aproximadamente 
25.000 bolsitas de papel al mes, o lo 
que es lo mismo, 255 Kg de papel. Lo 
que extrapolado a un año serían 
300.000 bolsitas, unas 3 TONELADAS 
de papel, que en su mayor parte 
usamos una sola vez y que suponen 
un gasto de unos 10.500 € a Landare.

PUNTOS DE MEJORA

4. En Landare se pueden comprar bolsas de tela 
reutilizables que permiten reducir, de una 
manera muy sencilla, el consumo excesivo de 
bolsas de papel. También se pueden reutilizar 
las bolsas de papel o traer tus propios envases.

OPCIONES

TODOS PODEMOS CONTRIBUIR 
A REDUCIR EL IMPACTO 

AMBIENTAL CON UN PEQUEÑO 
CAMBIO EN NUESTROS 
HÁBITOS DE CONSUMO
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De todos los productos que podemos encontrar en nuestras tiendas de Landare  hay uno que 
destaca y despunta sobre los demás, y no es otro que los productos frescos de temporada y 
cercanía. Sin duda son los más representativos de la esencia de Landare y os recordamos por 
qué.

Ana Malón, Grupo de Reducción de Residuos de Landare

PRODUCTOS FRESCOS DE TEMPORADA
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SON SANOS: La Fundación Española de 
Nutrición afirma que los alimentos que se 
cosechan durante su momento óptimo de 
consumo aportan más nutrientes 
garantizando una mejor absorción de los 
mismos. Consumir frutas y verduras de 
temporada te permitirá de igual modo 
disfrutar de una gran variedad de alimentos 
que serán sin lugar a dudas el mejor 
complemento vitamínico. De hecho, estos te 
darán todos los nutrientes necesarios para 
afrontar las condiciones atmosféricas sin 
enfermarte.

CREAN PUESTOS DE TRABAJO LOCALES: 
Además, al comprar alimentos frescos, 
estarás propiciando una mayor producción 
del mismo, y, por tanto, beneficiando 
también la economía local. De hecho, es una 
cadena de beneficios que no acaba, pues al 
haber más personas que compren productos 
locales o de cadena corta, la producción 
aumentaría cada vez más,  creando nuevos 
puestos de trabajo. Dando nuevas 
oportunidades al desprotegido y despoblado 
mundo rural.

VENTA DIRECTA DE CERCANÍA Y SIN 
ENVASES = MENOS EMISIONES: Cuando te 
decides por alimentos frescos eliminas a los 
intermediarios que dan transporte, 
almacenaje o congelan los alimentos. Por lo 
tanto, quienes traen la comida fresca directa 
a tu mesa te ofrecen además un producto 
bajo en emisiones, algo a tener cada vez más 
en cuenta por la situación de emergencia 
climática en la que nos encontramos.

¿Y CUÁLES SON LOS PROTAGONISTAS DE 
ESTA TEMPORADA QUE CUMPLEN ESTOS 
3 REQUISITOS? Brócoli, coliflor, berza, 
canónigos, calabaza, alcachofa, romanesco, 
col lombarda, coles de Bruselas, col rizada, 
acelga, apio, cardo, escarola, espinaca, 
borraja, patata, zanahorias, cebolla, ajos, 
puerros, castañas, setas y champiñones. 
Entre las frutas tenemos uva, manzana, pera, 
kiwi, membrillo y naranjas.

¡¡Hay más productos frescos pero no son de 
cercanía, fíjate en su procedencia y recuerda 
los beneficios que nos aportan!!
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          Recetas de temporada: 

La calabaza es uno de los alimentos de 
temporada que podemos disfrutar en estos 
meses del año. Aporta valiosas propiedades 
nutricionales y muchos beneficios al organismo, 
razón por la cual te dejamos 33 recetas 
saludables para aprovechar la calabaza durante 
este otoño.

https://www.vitonica.com/recetas-saludables/33-r
ecetas-saludables-para-aprovechar-calabaza-hort
aliza-otono

Si también te gusta el puerro, aquí tienes 9 recetas vegetarianas con puerro.
https://www.milrecetasvegetarianas.com/9-recetas-vegetarianas-con-puerro/

Y si te animas con una sopa de ajo, tanto sólo necesitarás los siguientes ingredientes:

• 100 g de Pan candeal
• 1 Ajo (al menos, ocho dientes)
• 3 cucharadas de Aceite de oliva
• Sal
• Pimentón dulce
• 4 Huevos
• 750 ml de Agua
• 0.5 Cebolla
 

On egin!
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Jesús Arbizu, Grupo de Reducción de Residuos de Landare

EL RINCÓN DEL PRODUCTOR: JOSEBA KORTABARRÍA
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Uno de los objetivos de Landare, es promover la relación directa entre consumidores  y 
productores que son las personas que cultivan, crían y elaboran nuestros alimentos. Sólo la 
complicidad productor-consumidor permitirá el apoyo mutuo.

Hoy estamos con Joseba Kortabarría, productor de miel ecológica que comercializa bajo el 
nombre de Erlan. También es asociado de Landare, prácticamente desde su inicio.

Pregunta: ¿Dónde tienes las colmenas y qué 
tipos de miel y otros productos produces?

J. K.: La mayor cantidad de colmenas las 
tenemos en la zona oeste de Navarra en lo que 
viene a ser Tierra Estella y Parque de Urbasa 
Andia, aunque de forma puntual podemos 
buscar otros emplazamientos.

Pregunta:  Como sabes, uno de los objetivos 
prioritarios de Landare es fomentar la 
producción local y evitar la participación de 
intermediarios. ¿En tu caso es así?

J.K.: En mi caso, soy un pequeño productor que 
desde hace mas de 30 años trabajo con mis 
colmenas,  siendo la apuesta por el manejo 
respetuoso y ecológico desde el principio.

Pregunta: ¿Desde cuándo comercializas la 
miel?

J.K.: Desde hace mas de 30 años.

Pregunta: Nos gustaría conocer tus criterios de 
producción.

J.K.: Priorizamos el bienestar de la colmena, 
entendiendo Ésta como un ser en su totalidad, 
que como todo ser vivo tiende a regularse, 
sanarse y que además es un ser que tiene una 
repercusión más trascendental de lo que 
podemos pensar en los ecosistemas y en la 
propia esencia de lo humano, por esto lo mas 
importante es mi relación con la colmena y 
desde esta realidad surge todo lo que yo puedo 
ofrecer a las personas que consumen nuestra 
miel. Por esto mi apuesta pasa por:  

1º. Visión holística  integrativa de la 
colmena.

2º. Respeto a los procesos biológicos.

3º. Buscamos emplazamientos lo mas 
sanos posibles.

4º. No utilizamos fitosanitarios ni 
medicamentos.

5º. Cuidado de los productos de la 
colmena para que mantengan las 
cualidades organolépticas que tiene en la 
propia colmena.

Pregunta: Estás establecido en el medio 
rural. ¿Por herencia de tus antepasados o 
por decisión vital de alejarte de la 
ciudad?

J.K.: Por ambas, por la vivencia 
compartida con mi familia desde la 
infancia y la necesidad de vivir en y para 
la naturaleza.
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         Pregunta: ¿Qué motivos has tenido para 
dedicarte a los productos orgánicos?

J.K.: Primero, desde la necesidad de querer 
vivir en la naturaleza y devolver lo que me 
daba, segundo, desde la militancia en distintas 
estructuras de sensibilización ecológica y 
tercero, desde la pura lógica de dar y recibir.

Pregunta:  El mejor residuo es el que no se 
produce. ¿Cómo ves la posibilidad de venta de 
miel a granel? ¿Y la posibilidad de reutilización 
de los envases?

J.K.: Las dos por mi parte las veo viables y 
ejecutables, aunque depende de las personas 
que están a continuación de la cadena entre mi 
miel y el consumidor final, de hecho ya lo 
hacemos y se podrían desarrollar otras 
iniciativas.

Pregunta: ¿Te has planteado reducir los 
residuos que produces como cajas de cartón  
para la distribución o que producimos los 
consumidores de tu miel como tarros de 
cristal? ¿Cómo podríamos colaborar unos y 
otros para la disminución de los mismos?

J.K.: La reutilizaron de los tarros de miel, 
aunque supone un trabajo mayor, desde 
el punto de vista medioambiental no 
tiene discusión. Las opciones serian en el 
primer caso utilizar un  etiquetado con 
colas al agua y para la reutilización, un 
punto de recogida que podrían ser las 
propias cajas que se dejan en las tiendas 
en el momento de la distribución. En el 
segundo caso la venta a granel tiene el 
inconveniente de que tiene que ser una 
persona familiarizada la que lo dosifique.

Pregunta: ¿Formas parte de alguna 
asociación de pequeños productores que 
os permitan sinergias dentro del grupo?

J.K.: Si, de varias. Es la forma más 
racional y coherente para nuestra forma 
de producción. De hecho, Erlan creo que 
fue la primera miel que estuvo en 
Landare.

Pregunta: ¿Cómo ves el aspecto de la 
soberanía alimentaria? ¿Piensas que los 
consumidores somos conscientes de la 
importancia de los mercados locales y 
productos de cercanías?
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         J.K.: Creo que es un concepto que está por 
integrar, por los consumidores y por lo 
productores, es un concepto vivo y que va a 
haber que dialogar más sobre él, porque es 
inherente a la relación del ser humano con el 
medio, desde un punto de vista de lo esencial.

Pregunta: El rechazo a las multinacionales de 
la alimentación por su impacto económico y 
social, hace que algunos consumidores se 
autoorganicen formando grupos de consumo, 
asociaciones de consumidores, cooperativas de 
consumo, etc. ¿Cuál sería para ti la mejor 
opción?

J.K.: Esta es la mejor opción, porque 
personalizamos lo que producimos y comemos 
y esto es importante y crucial no sólo desde la 
confianza, sino desde la empatía y la 
consciencia.

Pregunta: Somos lo que comemos. Los 
alimentos sanos son la mejor medicina. ¿Crees 
que en general los consumidores saben lo que 
comen, se preocupan por los alimentos o más 
bien siguen la publicidad?

J.K.: En los consumidores es normal porque la 
presión mediática y psicológica que se ejerce 
sobre el consumidor es apabullante, más grave 
me parece la inconsciencia o consciencia del 
productor aunque también la entiendo.

Hay mucha inconsciencia de lo que 
consumimos porque hay desconexión 
con la tierra y porque además hay una 
enculturización por las nuevas formas de 
consumo alimenticio.

Pregunta: ¿Piensas que deberíamos 
consumir sólo alimentos de temporada?

J.K.: Sí, lo pienso, lo siento y lo entiendo 
en esencia.

Pregunta: Respecto a los productos 
envasados, hay casos en los que vale más 
el envase que el producto. Ejemplo un 
tarro de tomate triturado. ¿No crees que 
se debería cambiar este modelo?

J.K.: Por supuesto, la cuestión es el 
cómo, porque es una cuestión de 
discurso que prima el tiempo para que 
produzcas y puedas consumir más. Es 
mejor hacerte la conserva entre otras 
cosas porque se le suele dar otro valor al 
continente y al contenido.

Pregunta: Entendiendo por ecológico un 
producto orgánico con bajo impacto 
ambiental, ¿crees que se puede llamar 
ecológico a un producto que viene en un 
envase de un sólo uso?
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         J.K.: El ecológico es un término manido, 
en el que al parecer, oficialmente sólo es el que 
está certificado como tal. Respecto a lo que yo 
pienso, sería un producto de bajo impacto 
ambiental negativo y alta repercusión positiva 
en el equilibrio ambiental e integro social.

Pregunta: Como consumidores, ¿podemos 
colaborar para evitar lo que hoy se denomina la 
España vaciada?

J.K.: Por supuesto, pero es una cuestión más 
profunda, que tiene que ver con la gestión 
económica y social de intereses, por 
contraposición a la pasividad que hemos 
conocido hasta ahora.

Pregunta: Pasada la pandemia, ¿te gustaría que 
los consumidores te hicieran visitas 
programadas?

J.K.: Estaría encantado.

Pregunta: ¿Qué te parece la campaña 
“Compremos alimentos, no envases” ?

J.K.: Racional.

Pregunta: Cada día vemos aumentar la oferta 
de productos ecológicos en los supermercados. 
¿Cuál crees que puede ser un plus que pueda 
ofrecer Landare para evitar la competencia? 
¿El granel, producto justo, su capital humano, 
km cero, complicidad con los productores, 
información no engañosa?

J.K.: Una sola que se antepone a todas  
las demás: EL CALOR HUMANO, el 
encuentro participativo humano, sin esto 
Landare no tiene sentido y la lógica dice 
que se morirá si sigue esta tendencia 
porque la diferencia con otras opciones 
de consumo se están acortando y la 
competencia por el consumidor es 
bestial.

Pregunta: Como productor y consumidor, 
¿qué mejoras introducirías en Landare?

J.K.: No introduciría nada,  es más un 
cambio de rumbo hacia los orígenes de 
Landare, hacia estructuras más 
participativas que involucre  y haga 
partícipe de forma activa al consumidor  
para que desde la acción lleve a lo 
consciencia de que SOY LO QUE COMO, 
de que SEGÚN CÓMO CONSUMO ME 
CONSUMO y que en lo social LO QUE 
SEMBRAMOS O NO, eso es lo que 
podemos esperar. Si infinidad de grupos 
se están organizando par hacer lo que 
Landare fue en sus inicios, creo que es el 
momento de mirar hacia atrás y 
repasando el camino, ver dónde se han 
dado puntos de inflexión y desde qué 
lugar hay que replantear el nuevo rumbo.

Gracias Joseba por alimentarnos. 
Cambiemos el mundo, consumamos 
bio y local.
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¿TE ANIMAS A REDUCIR EL CONSUMO DE TETRABRIK?

Estaba convencida de que, como el tetrabrik es reciclable, cuando lo echaba al contenedor 
amarillo se reciclaba completamente. Pero para mi sorpresa no es así, ¿tú ya lo sabías?

El tetrabrik está compuesto de 3 capas: cartón 
(75%), polietileno (20%) y aluminio (5%). 
Resulta que sólo el cartón se recicla y el 25% 
restante termina en el vertedero porque su 
reciclado es económicamente inviable. Puedes 
leer más sobre el tema en la página web de 
Greenpeace:

https://es.greenpeace.org/es/en-profundidad/ec
oembes-lo-reyes-del-greenwashing/el-tetrabrik-
ese-gran-desconocido/

En Landare, el año pasado consumimos más de 
220.000 tetrabriks, ¡¡¡700 tetrabriks al día!!! Con 
pequeños cambios podemos ir reduciendo esta 
cantidad, ayudando a reducir residuos. Aquí te 
proponemos dos ideas, que puedes ir 
introduciendo en tu día a día poco a poco.  

• Si te gusta la leche de vaca, en Landare 
podemos comprar leche fresca de Jauregia, 
en botella de vidrio retornable. Pagamos 10 
céntimos por cada botella, que nos 
devuelven al retornarla. ¡Así de simple!

• Si te gusta la leche vegetal, ¡prueba a 
prepararla en casa de vez en cuando! Aquí 
tienes unas cuantas recetas: 
https://www.lechevegetal.com/. Envíanos tus ideas para reducir el 

consumo de tetrabriks a la dirección 
menosenvases@landare.org

Asociación de Consumidores de Productos Ecológicos / Produktu 
Ekologikoen Kontsumitzaileen Elkartea

Comarca de Pamplona / Iruñerria

www.landare.org

¿Quieres participar en este boletín?

Escríbenos a la dirección menosenvases@landare.org
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